Dentro de su pluralidad de ideas democráticas, es histórica la importancia del Ateneo de Madrid en el republicanismo español. El primer Gobierno de la II República, con D. Manuel Azaña al frente, salió casi en su totalidad de las filas ateneístas.

En los momentos actuales, en que se perfilan cambios decisivos para nuestro país, el Ateneo -dentro de su diversidad- sigue en vanguardia del activismo republicano, en una doble vertiente: por una parte, memoria de la II República en términos de Verdad, Justicia y Reparación para quienes la defendieron frente al fascismo, y por otra parte, acción democrática en favor de constituir la III República en nuestro país. A este respecto, han sido claves dos iniciativas de gran alcance, que vieron luz precisamente en el Ateneo, auspiciadas por la Agrupación Ateneísta "Juan Negrín":

- En diciembre de 2011, los "14 Puntos Básicos para la III República", que han servido de base para propuestas posteriores de alcance nacional, y donde lanzaba por vez primera la idea de Proceso Constituyente democrático para España en clave de III República federal:

http://blogs.publico.es/felix-poblacion/475/catorce-puntos-para-la-iii-republica/

- En diciembre de 2012, la Junta Estatal Republicana, la primera en nuestro país desde el año 1930. Aglutina en la actualidad a más de 70 organizaciones. Su primer acto público fue en el Ateneo de Madrid:

http://jer-spain.blogspot.com.es/2012/12/la-republica-como-alternativa-necesaria.html

En este año 2013 tienen lugar en el Ateneo de Madrid, dentro de la diversidad de su programación socio-cultural pública, varios actos republicanos de gran relieve, propiciados por la Agrupación Ateneísta Juan Negrín que pueden consultarse en su programación".

Miguel Pastrana, presidente de la Agrupación Juan Negrín